

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

Año III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 21 SETIEMBRE DE 1922

Núm. 884

NOTA DEL DIRECTOR

Otra vez Coto...?

De nuevo un pasajero venticillo que anuncia tempestad, ha rizado la superficie serena del lago quieto de nuestra vida. Una carta enviada desde las, por falta de comunicación, lejanas regiones de Buenos Aires, delatando incursiones de panameños en territorios costarricenses y escrita en tono vibrante a ratos, ha despertado con sobresalto el patriotismo de los ciudadanos costarricenses, dormido tranquilamente sobre el regazo mullido de la confianza que la pasiva conformidad gubernativa nos ha logrado inspirar.

Un golpe de fusta sobre la cara altiva de un caballero, no habría logrado conmover tan hondamente su indignación, como esta carta el alma nacional.

Loada sea la patria! Los labriegos sencillos que dice el Himno Nacional, son también altivos soldados que avizoran el horizonte listos a repeler el peligro, sin importarles que vaya su vida en ello, que no podrá hacerse nunca mejor uso de una vida, que cuando se ofrenda en sacrificio en los altares de la patria.

Pero, en esta ocasión, las dudas que existen sobre la veracidad de la noticia, han puesto un compás de espera para el desbordamiento patriótico, mientras que el Poder Ejecutivo hace las averiguaciones del caso, y estamos todos con la inquietud de lo incierto y el oído atento al alal del clarín que quiebre con estridencias guerreras el aire perfumado de nuestros campos.

Patriótico es, pues, respetar con nuestro silencio en estos momentos, el intervalo que se hace para confirmar la noticia, y no exaltar los ánimos baldiamente sobre una base incierta, porque el sentimiento de patria es uno de los más sagrados que anidan en el corazón del hombre y es hermano del que nos inspira la madre. Torpe es pues despertarlo inútilmente porque entonces se relajará y no habrá de responder más tarde cuando con justo motivo sea demandado.

Por virtud de estas razones que dejamos expuestas, esperaremos serenos la investigación de los hechos delatados, con la firme convicción de que este es mejor servicio al país, que el de armarle escaramuzas innecesariamente.

Román Mayorga R.

....Estábamos sentados a la mesa. D. Román conversaba con animación. Su plática, salpicada de muy felices y oportunas ocurrencias, era agradable en gran manera. En veces, asaleado por las mil preguntas que le hacíamos, el cortaba por lo sano, y sonriente, amable, nos ofrecía un cigarrillo....

—Vengo enfermo,—nos dijo.—Sin embargo, tengo espíritu para comunicar con Uds., mis caballeros amigos; pero, es claro, también me gustaría estar rodeado de muchachas. Y sus ojos se iluminaron maliciosamente.

—Vean Uds., prosiguió el señor Mayorga Rivas,—friso ya en los sesenta años. Mi labor es intensa, pues trabajo nueve u ocho horas de diario, y ya lo ven, me encuentro fuerte, cada día con mayores arrestos para la lucha; en cambio, Alberto Masferrer que es mucho más joven que yo, se siente tan cansado....

Y de pronto, mirándome a mí que le observaba detrás de un vaso fascinado de rosas:

—Eh! De seguro el señor está pensando que este viejo habla hasta por los codos.

Y rió a casquillo quitado con su risa franca y sana. No, D. Román. Yo, después de observarle a mi sabor, admiraba su talento y su corazón. A mis labios flutaban palabras afectuosas y encomiásticas para Ud., palabras que no pronuncié porque soy tímido en demasía, pero ahora las escribo con cariño. Y en esta oportunidad, en el regazo de una admiración firme, deposito el polvo de oro de la sincera estima que le profeso a Ud., señor Mayorga Rivas, exquisito y bizarro periodista, legítima gloria de Nicaragua, honra de Centro América.

CARLOS JINESTA

Se intenta contra la vida del Presidente Porras?

Se decía ayer tarde en los corrillos políticos y sociales de esta Capital que se había sabido que en Panamá recientemente se descubrió un plan contra el Primer Mandatario señor Belisario Porras, quien al presente cuenta con muchos y encarnizados enemigos políticos. Conversamos con varios familiares del señor Porras que residen en esta Capital y nos manifestaron que la noticia carece de fundamento pues no hay nada al respecto.

Esta clase de noticias, las más alarmantes, que se reciben con frecuencia de la vecina República del Sur, son debidos al malestar político que reina en aquel país. ¿Quién sabe que destino correrá, víctima de sus hombres, la pobre Panamá.

LA NOTA PARLAMENTARIA

Los repartos de tierras ¿Se contradice el Lic. Jiménez?

Es costumbre vieja que el Ejecutivo y los Congresos premien a sus amistades con grandes concesiones de tierras, por medio de contratos que, a la postre, resultan la carabina de Ambrosio.

Ya esta costumbre se hizo vicio y vicio inveterado. Las reservas de la Nación se están disluyendo como un bloque de hielo; día llegará, —al paso que vamos— que el Estado no tenga un palmo de tierra. Y quien dice Estado dice pueblo, dice nación, porque es el representante de ésta.

Actualmente el Gobierno paga en San José una gran suma de dinero por alquileres de casas para escuelas y oficinas públicas; otro tanto le pasa en pueblos y provincias; ¿por qué? Porque no tiene tierras. Las que antes tenía, en una forma o en otra, se ha ido deshaciendo de ellas, cometiendo con esto, un despojo al pueblo.

Bueno es que se sepa que ni el Ejecutivo, ni los Congresos, ni ningún otro poder del Gobierno, son propietarios de la tierra nacional; son apenas simples administradores y deben respetar esa propiedad; enajenarla sin provecho efectivo para el país, es abusar de un derecho que se toman porque no lo tienen.

Por eso nos son odiosas esas concesiones que siempre giran al rededor de las amistades personales o de las complacencias políticas.

Las frases del General Volio ayer nos quedaron vibrando como un toque de clarín; está en su puesto de digno Representante del pueblo.

En cambio nos sorprendió el cuarto de conversión del Lic Jiménez. El fué el primero en oponerse a esas concesiones de tierras desde su banquillo de diputado cuando se trató de la concesión al señor Rodríguez y está muy fresco esto para que se nos olvide.

Entonces dijo el señor Jiménez que esos contratos eran peligrosos y que había que estudiarlos nuevamente; sus palabras obstaculizaron—con nuestro regocijo—aquel contrato. Creímos que aquella oposición del Lic. Jiménez, era por principio, por ideas bien puestas sobre el particular y admiramos aquella forma de hacer patria.

Ayer su voto, borró las palabras anteriores y comprendimos que la cuestión de tierras está en las personas que firman el escrito y los padrinos que hacen la solicitud. No hay ideas definidas que sirvan de derrotero a nuestros legisladores.

En realidad la única voz que se levantó en el campo de las ideas fué la del General Volio, quien hoy, tiene los mismos altos relieves de ayer.

O se hace política o se hace Patria; pero no se puede servir a dos señores.

Haz de Noticias

Restablecida

La distinguida señora doña Mercedes Castro de Gutiérrez, se encuentra casi totalmente restablecida de la enfermedad que por algunos días la ha hecho guardar cama. Celebramos sinceramente su mejoría.

Muere

D. Domingo Rigione

Por cartas recibidas en esta capital, hemos sabido que en Italia murió el conocido comerciante don Domingo Rigione, quien durante mucho tiempo vivió en la ciudad de Heredia. A la familia doliente que radica en el país le damos el más sentido pésame por la muerte del apreciable señor Rigione.

Fechas nacionales de el Salvador

1° de marzo: (cada 4 años) Inauguración del periodo presidencial. 15 de marzo: Inauguración del monumento del General don Francisco Morazán, prócer centroamericano.

3 de mayo: Celebración de la Fiesta de los Arboles.

22 de junio: Conmemoración del triunfo de la Revolución del General Francisco Menéndez.

28 de junio: Celebración de la Paz Universal.

29 de agosto: Inauguración del monumento del Capitán General Gerardo Barrios.

15 de septiembre: Celebración de la Independencia Nacional (Acta del 15 de Septiembre de 1821).

12 de octubre: Celebración de la Fiesta de la Raza (o Descubrimiento de América).

5 de noviembre: Aniversario del Primer Grito de Independencia Centroamericana, efectuado el 5 de noviembre de 1811.

Los encontraron jugando a los dados

Hoy en la madrugada, como a la 1, el teniente Ugalde de la 2ª Sección de Policía con un pelotón de policiales sorprendió a 14 individuos jugando a los dados en el Club Atlántico, sito en la Avenida 6ª, entre las calles 2 y 4, es decir en el corazón de la ciudad. Todos fueron capturados y trasladados a dicha sección, de donde fueron pasados a las 8 hs. al señor Agente Principal de Policía.

Como se ve, la campaña contra el vicio es activa y está dando buenos resultados.

Traslado de residencia

Doña Amalia Rodríguez v. de Zúñiga y sus hijas Graciela y Arabela, trasladaron su residencia a Guadalupe, frente al suñit Rodríguez.

Tipos de cambio

4 2 6

New York.....	426 %
Londres.....	378 %
París.....	166 %
España.....	327 %
Italia.....	92 %
Suiza.....	402 %
Bélgica.....	158 %
Hamburgo.....	0.009 cts. oro
Amsterdam.....	0.39 cts. oro

San José, 21 de Setbre. 1922

Lo que se decía anoche

Rumores sin fundamento

Con motivo de la carta que publicó ayer «La Tribuna» anoche se hacían comentarios y circulaban «bolas» alarmistas que no tienen ninguna razón de ser, porque carecen absolutamente de fundamento. No hay porque hacer juicios ligeros sobre el particular y bueno es decir de una vez por todas que nuestro Gobierno debe saber sus deberes en lo que a cuestiones internacionales se refiere y que él procederá dentro del más estricto patriotismo sin menoscabo alguno de la dignidad nacional.

Decimos esto a propósito de los rumores que anoche escuchamos y que se referían a decir que el Gobierno había enviado tropas a una de nuestras fronteras, que pronto estallaría una guerra y otras cuantas cosas más que no son ciertas y que hacen daño al comercio y a la agricultura y al buen crédito de la República.

Repetimos que, hasta la hora, nada, absolutamente nada de lo que se dice es cierto.

Muerte de un policial

Hoy en la madrugada dejó de existir, a la edad de 58 años el policial 932, Pedro Peña de la Segunda Sección.

Fué Peña un hombre honrado a carta cabal y dió pruebas de ello durante más de veinte años que estuvo al servicio de dicha sección.

Deja viuda e hijos a quienes le enviamos nuestra condolencia.

Próxima Boda

El 25 de este mes tendrá lugar la ceremonia matrimonial del caballero don Miguel A. Castro Gamboa con la apreciable señorita Carmen Villanea Z.

Por la dicha eterna de los futuros esposos hacemos muchos votos.

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
Sabe a VERBA BUENA
BOTICA ORIENTAL

Album social

De Guápiles regresó el Dr. don Santiago Zamora.

—Doña Gloriela Orozco de Wagner sigue mejor.

—También sigue mejor, el Lic. don Francisco Faerron.

—Para París salió don Max Jiménez Huet.

—Doña María de Figuls regresó de Pacayas.

—En breve saldrá para Alemania con el objeto de continuar sus estudios, el joven J. Federico Macaya.

—El sábado se embarcará con rumbo a Nueva York el joven don Gilberto Calvo Castro.

—Las señoritas Dory y Lussy Kirpatrick partieron para Limón, después de permanecer una corta temporada en esta capital.

—El Lic. don Andrés Venegas regresó de su finca.

—El joven don Felipe Gallegos ha entrado en un estado de convalecencia.

—Completamente restablecido de su enfermedad, hemos tenido el gusto de saludar a don Camil Moya, honorable vecino de Puntarenas.

—De la misma ciudad, ha regresado el estimable matrona doña Angela X. v. de Moya.

Alarma en el comercio

Con motivo de la frecuencia de incendios en esta capital, la Compañía de Seguros Continental, representada en este país por Brenes y Compañía, canceló esta mañana muchas pólizas por valor más o menos

de cuatrocientos mil colones. Entre los comerciantes; tal medida inesperada, ha causado gran pánico y muchos de ellos se reunirán esta noche en casa de un conocido abogado, con el objeto de tratar del asunto. Esta mañana conversamos con varios propietarios de ca-

sas y comerciantes, y nos manifestaron que con esa actitud de la Compañía Continental, se les hacía un marcado perjuicio, pues al presente no hay Compañías donde asegurarse, y se verán obligados a cerrar sus negocios.

Completamente bueno

Antier en una de las calles laterales del mercado tuvimos el placer de estrechar la mano amiga de su Señoría Ilustrísima Monseñor Castro, quien se encuentra nuevamente gozando de plena salud.

Nos alegramos y felicitamos a la grey por el restablecimiento de la salud de su pastor.

Ultimos sucesos ocurridos en Santa Bárbara

Algún individuo, que se firma «Ave Negra» y que, estamos seguros, «ni es ave, ni es negra», quiso poner una pica en Flandes, con su comunicado que se ve en la página sexta del «Diario del Comercio» del martes 29 de agosto último. Dicho comunicado está claramente dirigido contra el señor Juan Salas Sánchez, llamado familiarmente «Nano» y, lleno de enconios para el policía Raúl Mejía.

A cualquier «Zoncho» de la Villa de Santa Bárbara puede ponerse a leer el dichoso comunicado y, desde luego, verá que contra quien va el «Ave Negra» en sus dos primeros párrafos es, no contra «Nano», sino contra el propio Jefe Político porque «delata el hecho de la venta de licor clandestino», a pesar de que, cualquier cristiano, no puede embriagarse con el uno o con el otro, digo, el nacional.

Efectivamente, Nano, como todo hijo de vecino, apuró seguramente sus copas y la dió por andar de aquí y de allá, en su caballo que montaba, más o menos, demostrando alguna alegría, ingénita en el campesino labrador.

Ocurre en los pueblos, llenos siempre de rivalidades caseras, sin fundamento, muchas veces, que, en dado de alta de policía a «cualquier pichón... de Ave Negra, sobre todo» se verifica el feróneno de los indios cuando los ponían a repartir chicha...

Así se explica, como el policía Raúl Mejías, quien de seguro «le tiene miedo al miedo», la emprendió a tiros contra Nano, probablemente porque encontró en esta ocasión «un buen blanco», pero no, ni nunca, porque se viese necesitado de hacerlo en esta ocasión.

¿Es digno de ap'auso un policía como Mejías, que «sacó» de la jauría viene a emprenderla de «ajecho» con-

tra un hombre «embriagao», digno de ser «respetao» por cualquier hombre valiente...? Que lo diga nuestra gente...

«A policiales como el señor Raúl Mejías débesele premiar y no castigar», dice el articulista; y dice además, que «inmediatamente se levantó la sumaria y se procedió a guardar el orden con energía» ¡Vaya una «cachaza del Ave Negra»!

No fueron sino siete u ocho días después, que el Secretario de la Alcaldía, señor Pedro Sánchez, llegó a casa de Juan Salas a ver como se hallaba y esto porque ya las autoridades superiores invieron noticia de la indolente indiferencia de las autoridades de este Cantón de Santa Bárbara.

De tal manera es cierto lo asegurado, que fué el señor Juez del Crimen de la provincia, quien vino a iniciar las diligencias de investigación, porque el Alcalde se hallaba ausente de su jurisdicción y el Jefe Político abrigaba como, increíblemente, está abrigando al proceder *cobarde e injusto* del policía Raúl Mejía, quien a estas horas debía estar reducido a prisión y no pululando por las calles de la Villa de Santa Bárbara, cual si su acción fuera digna de un hombre valiente y de un policía empapado de los deberes reglamentarios a que está sujeto.

Trasladamos en forma de queja estas frases al señor Ministro de Seguridad Pública para que tome nota de que, lejos de ser Mejías un policia que garantice la seguridad del Ciudad, viene a ser *perro de presa* que se echa sobre la vida o la tranquilidad de los ciudadanos, sin medir consecuencias de ninguna especie.

AVES-TRUZ.

Santa Bárbara, 12 de seb. de 1922.

Serenata al Padre Zúñiga

Ayer noche, varios amigos y admiradores del Padre Zúñiga le obsequiaron una espléndida serenata a la cual concurren muchas damas y caballeros.

Primogénito

Al hogar de don Vicente Sáenz y de doña Dora J. de Sáenz ha llegado un simpático primogénito. A sus padres enviamos nuestros parabienes.

Víctima de una estafa

La señorita Rosario Castro E. dueña de una tienda de novedades, fué víctima de una estafa. El mes pasado llegó a su tienda una menor a comprar algunos artículos, los cuales pidió al crédito. La señorita Castro no tuvo ningún reparo en dárselos pues en una zapatería que queda casi al frente le dieron un par de calzado al crédito.

Como pasasen varios días y la menor no volviese a aparecer la señorita se consideró estafada, pues la menor quedó de ir el mismo día que hizo la compra a pagar, dió parte a la investigación, la que dichas diligencias capturó a dicha menor que dice llamarse María Cristina Fernández.

El señor Alcalde 1º. está instruyendo la sumaria del caso.

Nuevo Ingeniero

Don Manuel Carranza presentó las pruebas reglamentarias para obtener su título de Ingeniero Topógrafo. Integraron el Tribunal los señores don Roberto Ortiz, don Juan J. Araya y don Eduardo Franco. Felicitamos al señor Carranza por su brillante examen presentado.

Té en honor de doña Elena de Acosta

Doña Eduvigis Alvarado de Coronado dará el sábado 23 del corriente, en su casa de habitación, un té en honor de doña Elena de Acosta, esposa del señor Presidente de la República.

Sesiones interesantes que no deben perder los obreros

Ahora se discuten en la Cámara, contratos para repartir la tierra; esto es grave y de gran interés nacional; mañana será el tercer debate. ¿Por qué no se oponen los obreros a esta clase de despojos? ¿Qué hace la Confederación General de Trabajadores en este asunto de palpitante interés? Mañana debieran ir algunos obreros, por lo menos para que presencien los actos de nuestros legisladores sobre ese particular.

Acertado nombramiento

Se nombra para el cargo de Profesor de Geografía e Historia del II Año Normal del Colegio de Señoritas, al ilustre ingeniero don José Figuer del Valle, por renuncia que de ese puesto presentó el señor don Alberto Sanabria.

Se extienden patentes

Para Corredores Jurados y Comisionistas, a los señores Ernesto Castegnaro Cattelani y Eduardo Hutt Chaverri; ambos ejercerán en la provincia de San José y recibirán el juramento de ley.

Busque Ud. LA PRENSA

Concurso para el himno de la Cruz Roja

Acta del Jurado Calificador

Reunidos los infrascritos Miembros del Jurado Calificador, después de haber estudiado las composiciones presentadas al Certamen y en vista de que el número de trabajos de relativo mérito es muy pequeño, y que sería conveniente excitar de nuevo a quienes pueden participar en este Certamen, ya que se trata de un asunto tan hermoso y de que el premio señalado para el vencedor es de alta significación,

ACORDAMOS:

- 1º.— Ampliar el término para recibir nuevos trabajos hasta el 1º de octubre próximo.
- 2º.— Excitar calurosamente a nuestros poetas para que trabajen en tan noble asunto.
- 3º.— Recordar a los participantes

que el premio consistirá en una medalla de oro, ofrecida por la Colonia Colombiana.

4º.— Dar noticia de los trabajos recibidos hasta ahora y que son los siguientes:

Firmados por Georges, Baltazar del Valle, C. de Almengor, Rep. Irrarrauf, Hugo, Mercurio, Najonita, Campesina, El Caballero Gris, Fray Diego, Mirlo, Fleur d'Or, y uno con el lema Paz, Amor y Caridad.

San José, 20 de setiembre de 1922

Julia de Pertuz, Napoleón Quésada, Ricardo Fernández Guardia, A. Alvarado Quirós, Rogelio Solera, Secretario.

Viene don Gregorio Carranza V.

Hoy llegará a esta capital procedente de Europa, el joven ingeniero don Gregorio Carranza Volio quien hace tiempo estudiaba en Bélgica. Al simpático amigo, le presentamos nuestro atento saludo.

Conferencia en la Biblioteca Nacional

Mañana, en la Biblioteca Nacional, el señor escritor don Ricardo Fernández Guardia leerá varios de sus traducciones de escritores extranjeros sobre Costa Rica.

A las 16 horas se verificará la lectura, a la cual concurrirán muchos escritores y maestros.

Baile

Muy concurrido resultó el baile que se verificó en casa de don Manuel Dengo.

Los invitados salieron muy complacidos de las atenciones que recibieron de los dueños de la casa.

De Santa Bárbara de Heredia

Ya este pueblo se encuentra tranquilo. Estuvo unos días indignado por el mantenimiento de Jefe Político a un individuo que a todas luces no es competente; Pánfilo Segura. Este señor se hizo de un secretario, que hoy por dicha ya ni uno ni otro están en sus puestos.

Una de las cosas que hoy sí molestan al pueblo es que con motivo de la justa separación de Juan Francisco Cortés de secretario de la Jefatura, el Municipio, compinches de éste, parientes, para favorecerlo, le han rebajado al secretario de la Jefatura a \$ 30.00 y a \$ 30.00 al Sr. Juan como parientes que son. Contra una ley expresa, terminante, en ese Municipio hay parentesco entre el secretario y un Municipio y de allí favoritismos. ¿Qué justo es pagarle a un secretario Municipal \$ 30.00 y a un secretario de Jefatura \$ 30.00? No. el Sr. Municipal trabaja media hora y el otro lo ordinario.

Se llama la atención al Fiscal de la República para que, previa información, se considere si Miguel Hídago y Juan Francisco Cortés son parientes y en definitiva si uno y otro deben ser separados del puesto.

CORRESPONSAL VIAJERO

Teatros

AMERICA.— Carmen García Cornejo y Manuel Salazar.
VARIADADES.— «El Triunfante».
TREBOL.— «La Casa del Mudo»

De Tibás

El 20 estuvieron los niños de la Escuela de Cinco Esquinas con sus maestros en la Escuela de Tibás «Miguel Obregón».

El maíz perteneciente a la Escuela arriba citada, «Miguel Obregón» a pesar del veranillo de agosto ha dado buena cosecha. Ha producido ya más de sesenta colonos en helotes.

En estos días llueve torrencialmente desde muy temprano. La plaza pública simula una laguna. Ya es bueno que la honorable Municipalidad vaya pensando en rodear de una acera dicha plaza, pues le adornaría mucho y sería una obra de utilidad; ya hablaremos más de este asunto.

Corresponsal.

De Grecia

De paso por aquí, me enteré la grave enfermedad de la señorita Graciela Murillo, maestra en San Roque. Parece que ya sigue mejor de esa dolencia.

También supe que la asistencia a la escuela es un poco deficiente por la matrícula y que se debe a la negligencia de los padres y falta de energía de la junta. Como hay leyes al respecto, el señor Inspector de la escuela y Jefe Político, deben llamar la atención a esa junta.— No digo más en espera de ver resultados, pero estoy dispuesto a citar leyes.

CORRESPONSAL VIAJERO

Magníficas fincas en venta

En el barrio de San José de Alajuela, vendo dos fincas, que están situadas a trecientas varas del cementerio de ese lugar. Estas fincas tienen magníficas aguas y están sembradas. Tienen tres casas de habitación y un buen trapiche.

Para informes entenderse con don Ezequiel Segura, en el mismo lugar.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

Noticias de El Salvador

SAN SALVADOR, 21.— En Santa Tecla falleció el doctor Alberto Luna.

—El doctor Pedro Meléndez ha sido nombrado delegado sanitario del departamento de San Vicente.

—Murió en esta capital la señorita Julia Bustamante.

—Hoy hizo visita de estilo al señor Presidente de la República el Lic. Roberto Leventhol, Ministro de Guatemala en ésta.

—Don Virgilio Pineda ha comenzado a publicar el semanario ilustrado «Los Sucesos».

—Mañana partirá a México don Mayor Francisco Descano.

—Murió el capitalista don Vicente Ayesta.—IMPARCIAL.

Marítimas

Limón, 20.—Hoy a las 17 hs. fondeó la balandra inglesa «J. M. Tie» de 24 toneladas procedente de San Andrés, con 2 días de mar, 7 tripulantes, Capitán G. Howard y consignada a él mismo. Pasajeros: Alice Beece, Lillian Abrahams y Chong Beengm. Carga: 40 000 mangos, 6 barriles mamonos y 200 aguacates, sin correo.

G. ACOSTA

Puntarenas, 21.—Hoy a las 9.30 hs. zarpó para Balboa C. Z. el vapor Noruego «Romulus», de 2301 toneladas, 29 tripulantes, Capitán P. H. Sannaes y despachado por Felipe J. Alvarado y Co. Sin pasajeros ni correo. Carga: 369 trozas cedro cargadas en la Isla Chira, midiendo 12 504 pies cubicos (312 toneladas)

Cap. de Puerto,

J. BENITO LIZANO

Exagerado trabajo

Hemos observado que la Alcaldía 1ª tiene siempre un trabajo exagerado porque en lo civil su trabajo es abrumador, por ser la preferida de los litigantes en razón de la actividad con que allí se despachan los asuntos. Siempre vemos en esa oficina una avalancha de gente en solicitud de justicia o ya como testigos. Por añadidura llueven las sumarias criminales como se podrá ver de los apuntamientos diarios.

Vendiendo marihuana

Fue sorprendido de nuevo vendiendo marihuana, Manuel Santacruz, conocido como el introductor de esa venenosa planta al país.

El policia Valerio Restrepo, fue quien lo sorprendió. Vestido de particular llegó a su casa a comprarle cigarrillos, que Santacruz no tuvo reparo en venderle. Restrepo apenas tuvo el cuerpo del delito en sus manos, llamó a otro policia quien lo detuvo y lo llevó a la 2ª Sección, donde se encuentra preso todavía.

A los fumadoes de cigarrillos finos
YA LLEGARON LOS FAMOSOS
MELACRINHOS
Piza e Hijos



PARA ESE
MALESTAR, PEREZA
Y SUEÑO
DESPUES de COMIDA
TOME
DIGESTOIDES
PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Librería FALCO & BORRASE

Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO

Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia.

El jardín de Epicuro, Anatole France

Páginas escogidas, Mariano Ospina R.

Juan José Joaquín Dicenta

Miscelánea literaria, Juan Maragall.

La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.

La vida que pasa, Eduardo Zamacois.

El Estado Docente, R. Castro Meléndez.

Artículos, Eça de Queiroz.

Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte)

Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco

La escuela, Luis de Zulueta.

La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.

Lecturas, Angel Ganivet.

La Basílica Fantasma, Pierre Loti.

El príncipe feliz, Oscar Wilde.

La ujeanc triste (poesías), Vte. Medina

Del momento fugaz, L. Montalbán

Homenaje a Francia 1918.

Desde Europa, J. Enrique Rodó.

Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margal

Páginas selectas, Jacinto Benavente

Antología hispano-americana, Nicaragua

Malos vecinos, Georges Clemenceau

El patio azul, Santiago Rusiñol

De sobremesa, Jacinto Benavente

A 50 Céntimos tomo

Las Virgenes Locas, por Vicente Blasco Ibañez.

Pequeño Ideario, Angel Ganivet.

Las Rosas de Engaddi (poesías), Rafael Arévalo Martínez.

A UN COLON TOMO

La República de los soviets, L. Arquistain

Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz.

Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós

A nuestros clientes Y AL PUBLICO EN GENERAL

Avisamos que habiendo comprado el Aserradero de la Compañía Industrial EL LABERINTO, podemos hacernos cargo de entregar cualquier cantidad de madera que se nos pida

NUESTROS PRECIOS SON LOS MAS BAJOS DE PLAZA

DEPOSITO PERMANENTE de las afamadas maderas de EL COYOLAR

STRUCK & ALVARADO — Teléfono 1254

ENTRE CHARLA Y CHARLA

La moda de los suicidios

Como entre nosotros todo se convierte en moda, ahora estamos con la moda de los suicidios. Por cierto que es la más rara y original que yo conozco, pero como en materia de gustos no se ha dicho la última palabra, algún placer debe haber en eso de levantarse la tapa de los sesos o de tomarse un poco de su blimado o de cianuro como si fuera miel de abejas.

Ahora todo el mundo está nervioso y ya cuando vemos entrar a alguien a una botica, lo seguimos después que sale, suponiendo que lo que compró es cianuro o sublimado y nos vamos tras él esperando el momento de la tragedia.

Ya no vive uno para sustos.

Actualmente estoy a la expectativa con una pareja de enamorados vecinos a mi casa.

Periquín Tachuelas se llama él; Julieta Primores se llama ella.

Doña Gasparita, la madre de Julieta, está más muerta que viva y ha ocultado en la casa todo aquello que pudiera prestarse para la consumación de una tragedia.

Ayer me llamó y me dijo: mire don Canuto, entre usted a mi casa para contarle algo en la latimidad. Como usted sabe, mi muchacha está chiflada por ese tal Periquín de mis pecados y como es tan celosa, pelean mucho y ahora que está la moda de irse al otro mundo sin pasaporte alguno, mucho me temo que Julieta opte por tan impía resolución.

Yo me sonreí y suponiéndolo a nervios de la buena señora, la dije: Duerma confiada, doña Gasparita, no crea usted semejante barbaridad.

—Si se lo digo es por algo; ayer arreglando las camas encontré bajo la cabecera de la de Julieta unas pastillas de sublimado.

—¿No serían chicles?

—¿Qué va para chicles! la cajilla tenía una calavera pintada....

—Entonces las tendría para lavados, no se preocupe usted.

—Eso me dijo ella cuando la puse en confesión, pero yo no lo creí, porque me pareció demasiado media docena para lavarse un nacido que le salió en el tobillo, producido por una bota que la maltrataba.

Además, una noche de éstas sorprendí un diálogo entre ella y Periquín que me ha puesto con la *paja tras de la oreja*.

Ellos se creían solos porque yo estaba detrás de unas cortinas y no me dejé ver.

—¿Y qué se decían, si no es indiscreta la pregunta?

—Pues a Ud. que es vecino de confianza se lo contaré todo.

El le decía: ¿Conque me niegas el beso que casi de rodillas te he pedido? ¿Te complaces en torturarme y hacermé sufrir el suplicio del deseo que fué lo que padeció Tántalo?

Antes de seguir adelante, yo creo, don Canuto, que ese tal Tántalo debe ser algún amigo del pícaro de Periquín; pues bien, él insistía: ¿No sabes que después la conciencia te reprochará la ingratitud de negarme esa inocente y dulce prueba de cariño? ¿Ignoras que un desaire tuyo lastima mi delicadeza y puede hasta obligarme a una fatal determinación? ¿Para lo que sirve la vida! ¡Si no me das el beso Julieta, me mato!

Diciendo esto, le enseñó a Julieta la cachera de un revólver, de pura marca *milgheson*. La muchacha se puso a hacer cucharas y a gimotear cuando vió el revólver y créame usted, don Canuto, si no salgo de mi escondrijo y doy un tocido para

que me oyeran, la muchacha le da el beso y quién sabe que otras cosas más al muy sinvergüenza de Periquín.

Con mi presencia cambió él de conversación. Otra vez tuvieron un disgusto y le dijo él que esa no era vida y que estaba resuelto a matarse. Pues bien, ahora es al revés la cosa y como en estos días tuvieron otro pleito, resulta, don Canuto, que es la muchacha la neurasténica y ¡ha de creerlo Ud.? le dijo a una amiga que iba a cortarse el «hilo de la vida.» Yo severamente la reprendí y me contestó que eso era una simple broma; estaba en moda decir eso.

¿Qué me dice usted a todo lo que le cuento?

—Son nervios suyos, doña Gasparita, con no perderla de vista, con eso basta. Vigile usted a Julieta y deseche esa idea.

—Yo para evitar cualquier desgracia, guardé los cuchillos y tenedores bajo llave y hasta los clavos los arranqué de la pared. ¡Como ahora la moda es matarse! Prohibí a Julieta que vaya a las boticas y siempre me paso registrando la casa.

Tamaño susto me llevé ayer. Figúrese usted que llegó a la cocina y me encuentro a Julieta tomando de un vaso un líquido rosado. Me lancé sobre ella y quitándole el vaso de la mano, la interrumpí: ¿qué estás bebiendo?

Ella, asustada, me dijo: agua con sirope de rosa, mamá; toma tú también para que se te baje el susto, porque de unos días a esta parte te encontré sumamente nerviosa; me cuidas demasiado pensando quién sabe qué cosa.

Probé el líquido y efectivamente era agua con sirope de rosa. ¡Se parece tanto al sublimado!

Después de esta larga conversación que tuve con Gasparita, a todo el mundo le encuentro cara de aburrido y me parece que los mortales con quienes me codeo en la calle van a prisa, muy a prisa, con la idea de consumir una dosis de cianuro a o dispararse un tiro de revólver.

Se ha extendido tanto la moda, que las preguntas corrientes son: ¿Quién se mató hoy? ¿Quién se matará mañana?

Tres modas nos han inundado la plaza: la moda del *Tacoma*; la moda de los incendios y la moda de los suicidios.

Si no viene pronto, pero pronto el Empréstito, quién sabe a dónde vamos a parar con tanta moda trágica.

CANUTO DELGADO

Auditorio Beréano

Calle 7 Sur y Avenida 16 Este, 100 varas Norte tras del Liceo de Costa Rica

Domingo 24 de setiembre, a las 19; Conferencia especial sobre el tema LOS CUATRO GINETES DEL APOCALIPSIS. Entrada libre. De interés para los obreros.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

Servicio de Camiones de Carga

J. P. ARANGO & Co.

Apartado 916

★ Teléfono 850

Noticias del Exterior

Las opiniones hispano americanas

MADRID.—Después de varios años de investigaciones sobre las condiciones en Hispano América, llevadas a cabo bajo los auspicios de las Cámaras de Comercio, Industria y Navegación, el celebrado periodista Enrique Domínguez Rodino, ha dado a conocer sus impresiones reconociendo la existencia en las repúblicas americanas de puntos de vistas distintos a los que existen en España. En el informe insiste Domínguez Rodino, en la necesidad de establecer concesiones comerciales para obtener y desarrollar relaciones más íntimas y declara que España debería prestar mayor atención hacia las oportunidades económicas, a las cuales son atentamente vigiladas por los Estados Unidos y otras varias naciones europeas.

Se aplazará el tratado

MADRID.—En los círculos oficiales se prevé un nuevo aplazamiento en la firma del tratado de comercio anglo-español. Se cree que el Tratado no llegará a estar terminado hasta últimos de octubre, debido a las dificultades que ha dado lugar la situación del carbón.

La oposición carbonífera

MADRID.—Los dueños de minas en la región carbonífera de Asturias continúan en su decidida oposición hacia las medidas referentes a carbón que figuran en el propuesto Tratado comercial entre Inglaterra y España. Pronto piensan reunirse en el Ministerio de Estado para protestar contra la importación en España de un millón de toneladas de carbón inglés a un tipo de tarifas más bajo del que actualmente está en vigor. La firma del Tratado ha quedado en suspenso debido a las muchas protestas recibidas de diversas industrias españolas.

La electrificación ferroviaria

MADRID.—El Ingeniero Tulio Domenech, propone hoy en El Sol la electrificación de diez mil kilómetros de ferrocarriles en España. Dice que la fuerza motriz que podría obtenerse daría la energía necesaria para los propósitos de tracción a un costo de 2 1/2 céntimos la tonelada por kilómetro, durante los primeros diez años y que después éste podría reducirse gradualmente hasta 1 y 1/2 céntimos. Propone dividir el sistema ferroviario en nueve sectores, para facilitar el desarrollo de su plan.

Los reyes en Guetaria

SAN SEBASTIAN.—Los Reyes se trasladaron después de la Revista Naval a Guetaria, donde fueron recibidos con entusiasmo al desembarcar. Sus Majestades asistieron a una fiesta religiosa en la iglesia del pueblo y des-

pués el Rey colocó la primera piedra para el monumento a El Cano. Almorzaron en el Club Náutico, donde se les había preparado un banquete oficial. Por la tarde los reyes regresaron a San Sebastián en automóvil.

El Rey Alfonso asumió el mando de la División Naval Española y pasó revista a las escuadras extranjeras.

SAN SEBASTIAN.—El Rey Alfonso tomó hoy el mando de la División Naval Española que toma parte en las fiestas en honor a El Cano, primer navegante que logró darle la vuelta al Mundo.

Don Alfonso acompañado por la reina Victoria y por el Ministro de Marina, fué a bordo del acorazado España donde está prestando sus servicios como guardia marina el Príncipe de Asturias. Después los reyes visitaron los demás barcos de guerra extranjeros y españoles. Todos los buques estaban empavesados y centenares de yachts y botes de motor siguieron a la lancha real y cuando iba de un barco a otro.

Miles de personas presenciaron el espectáculo desde la playa.

Máquina para escribir música

MADRID.—El Heraldo anuncia el descubrimiento de una máquina para escribir música. El invento se debe a Manuel Relugo. La máquina es parecida a las actuales de escribir y produce todos los signos y combinaciones que se usan en el pentagrama.

De Administración

Deseosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

- Guápiles..... Juan J. Valenciano
- Santa Ana..... Abelardo Chavarria
- Vuelta de Jorco, Blas García
- Bagaces..... Isaac Aguiar
- Filadelfia..... Casimiro Carmona
- Bolsón..... Melitón Duarte

El Administrador

Regalos de bodas

Hay en la vida tantas cosas distintas entre sí, que no nos queda jamás ninguna duda de lo que palpamos y aún más, de lo que podemos predecir.

Esto de los regalos de bodas se ha hecho desde tiempo inmemorial, una de las preocupaciones más grandes para todos aquellos que jamás han asistido a un acontecimiento de esta naturaleza. Fácilmente comprendemos lo distantes que están, unos de otros, los gustos para estos regalos.

En la actualidad se ha solucionado el problema con la costumbre de acompañar a una tarjeta, un billete, o cheque, o moneda de cualquier valor, con lo que se evitan muchas molestias.

Recordamos que hace poco, estando en comentarios una pareja que deseaba regalar a unos futuros cónyuges oímos el siguiente o parecido diálogo:

Me parece elegante un par de visillos, una cobija, o un cubre-corset.

A lo que contestó el joven: —Ciertamente, es elegante cuanto se obsequie, pero es muy lógico que no adivinemos si eso colmará los agradecimientos de nuestros obsequiados.

—De todas maneras nada hay que sea agradable a persona alguna, sino lo que obtiene por su propia iniciativa o gusto. Yo creo que, si al tomar en sus manos nuestro obsequio no lo observen siquiera, es una satisfacción la que puede quedarnos.

—¿Cómo satisfacción? ¿No es verdad que a mayor sacrificio, mayor encanto tiene todo lo que tras de sí dejamos?

—Yo entiendo que no de-

dejará de obsesionarnos la idea del qué dirán, pero entre tanto, hay que ir cambiando esa añeja idea de obsequiar prendas de vestir y las cobijas y la cristalería, que tanto abunda en esas mesas que de antemano se preparan en casa de la novia.

—Pero al principio tú me decías que una cobija o un par de visillos, o qué se yo?

—Ciertamente, pero como no hemos de ser nosotros los innovadores, hemos de seguir la vieja corriente.

—Entonces ¿qué quieres que obsequiemos?

—Un billete de \$ 20.00, ya que no hay de 19.00. Yo creo que les agrada y al menos les sirve para ayudarse a los gastos de esta empresa tan colosal en que se empeñan todos los hombres.

—Tienes razón, Nena; nosotros siempre hemos tenido como principio una preocupación de chiquillos; todo nos avergüenza y sólo queremos la elegancia y la pedantería. Entiendo que no hay mejor obsequio que aquel que, sin estar reñido con lo correcto, sirve de ayuda en estos difíciles trances del matrimonio. Es una valerosa empresa; hay que traspasar el umbral de una vida; muchas veces risueña y encantadora, otras la más ruinosa y triste de las existencias.

Somos tan pueriles en estas cosas, Nena, que hasta pensamos en la deificación del ser a quien amamos. Es algo que se entaña en nuestras almas y que, por no abandonar una palabra empeñada, se sacrifica hasta la más sublime de las emociones; la de la libertad.

No creas, sin embargo, que soy antagonista; me carcome el alma esa tierna idea de la felicidad por el amor bien correspondido, lo que ocurre es que en los tiempos modernos según la expresión de Felipe Trigo, la virtud es flor que levanta el viento y que, al caer, ha perdido su perfume y su candor.

RUBÉN HERNANDEZ P. Setiembre de 1922.

Erratas

La nota del Director de nuestra edición de ayer apareció con algunas equivocaciones en que incurrió el corrector de pruebas.

El párrafo tercero de esa nota, debe leerse así: «Parece que la blanca eximia de las cabezas nobles le deslumbrara, y en un arrebatado de locura cortó ayer la vida de don Pilar Jiménez, más tarde la de don Alejandro Alvarado y ahora la del General Villegas... tres robles que han conmovido, al caer, el silencio misterioso de la selva».

El párrafo siguiente, donde dice: «que los dolores hondos no permitiera recoger etc», debe leerse: «que los dolores hondos no permitiera».

Llegada de la Compañía Bracale

Hoy en la noche llegará a esta capital la Compañía Bracale, que debutará el sábado en el Teatro Nacional.

Mucho entusiasmo reina para esta temporada de ópera.

Hogar de gala

El hogar de don Gonzalo Valladares y su apreciable señora esposa doña Irene Cortés de Valladares se encuentra de plácemes con la llegada de un simpático varoncito.

Nuestros parabienes a sus apreciables padres.



Ferrocarril al Pacífico

Servicio de trenes

Hasta el domingo entrante los trenes de pasajeros de y para Puntarenas estarán sujetos a trasbordo en La Roca de Carballo, debido a los lavados ocasionados por las grandes mareas que están teniendo lugar en aquel litoral.

No se admitirán fletes ni encomiendas dirigidos a puntos al Oeste de Mata de Limón, hasta el día indicado.

San José, setiembre 19 de 1922.

R. YGLESIAS Administrador

"Gets-It" Cura Callos



Los callos se desprenden

tan fácilmente como se desprende la cascara del plátano, cuando Ud. los toca con 3 o 5 gotas de "Gets-It." El seguro, fácil y pronto destructor de callos. No mas dolorosas cortaduras. Instantáneo alivio del dolor. Questa una maravillosa descubierta. Fabricado por E. Leffroy & Co., Chicago, E. U. A.

Antes de comprar:

Papel Sulfit Papel tela

Bolsas de papel

(Surtido completo de tamaños)

Consulte precios al

Almacén Sasso

Apert. 186

Frente al costado Este del Banco de Costa Rica

OBRAS EN VENTA EN LA
Imprenta y Librería FALCO & BORRASE
 PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
 APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Biblioteca Domenech

- TOMOS EMPASTADOS A € 1-50
- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
 - El espada Montes, Frank Harris.
 - Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
 - La voz de las campanas, Carlos Dickens.
 - El Abismo, Carlos Dickens.
 - Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
 - Quitfolis, J. Jesús García.
 - Fab. n Airon, J. Pérez Bojart.
 - Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.
 - Nevio, Federico Mistral.
 - Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
 - Nuestras hermanas, Henri I vedán.
 - Culpa, W. Le Queux.
 - Por la vida, J. Pous y Pagé.
 - Los rocas blancas, Eduardo P. Rod.
 - Su Majestad, Enrique Laveán.
 - El cadáver viviente, León Olstoi.
 - El refugio, Stevenson y Orbourne.
 - Erotica, B. Morales San Martín.
 - Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
 - La Voluntad, León Tolstói.
 - El cupón falso, León Tolstói.
 - Del huerto provinciano, Gabriel Miró.
 - Fausto, por Iván Turguenef.
 - Balada, R. Sánchez Díaz.
 - Juventud de Príncipe, W. Meyer.
 - Kolstomero, Conde León Tolstói.
 - Minnie, A. Lichtenberg.
 - Jacobs, Joaquín Ruyra.
 - El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
 - Ernestina, Prudencio Bertrana.
 - Boda oficial, R. H. Savage.
 - El huerto sabroso, José Carner.
 - Rey en la tumba, Anthony Hope.
 - El silencio, Eduardo Rod.
 - Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t.
 - Manzana de Anís, Francis Jammes.
 - El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
 - El amor catedrático, G. Martínez Sierra.
 - La enjuta, Victor Catalá.
 - ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
 - La bella dormida en el bosque, François de Nion.
 - Rebelde, Joaquín Dicenta.

Obras de Pío Baroja

- CÉSAR O NADA € 4 00
- AURORA ROJA 3 50
- LA FERIA DE LOS INDISCRETOS 3 50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS 3 50
- EL MUNDO ES ASÍ 3 50
- PARADOX, REY 3 50
- LA RUTA DEL AVENTURERO 3 50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO 3 50
- CON LA PLUMAY CON EL SABLE 3 50
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA 3 50
- EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE 3 50
- EL MAYORAZGO DE LABRAS 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

- TOMOS A € 1-25 CADA UNO
- Shelley : Shakespeare : Leopardi
 - Verlaine : Heine : Wordsworth
 - Teixeira d'Pascoas : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

- A € 4.00 el tomo
- El Ocaso del Hombre
 - El Enigma de lo Imposible
 - Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo € 5-00
- El Camino de Paros 3-50
- El Mirador de Próspero 5-00
- Hombres de América 5-00
- Ariel 2-50
- El que vendrá 4-75

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: € 1 25

Obras completas de W. Walter Atkinson

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- ¡CONÓCETE!
 - LAS FUERZAS OCULTAS.
 - PSICOLOGIA DEL EXITO.
 - LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
 - ¡QUIERE, Y PODRÁS!
 - EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO SIEMPRE ADELANTE EL EXITO COMERCIAL ABRIRSE PASO LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Los grandes autores

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- EL ROMANCERO DEL CID
 - LA ILIADA, Homero
 - FAUSTO (2 tomos), Goethe
 - EL BANDOLERO, T. de Molina
 - ENTREMESES, Cervantes
 - EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais
 - HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare
 - EDIPO (trilogía), Sófocles
 - AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai
 - PILAR ABARCA, J. Llampayas

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
- MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
- LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
- CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
- TEMAS VARIOS, E. Benot
- EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eliseo Reclus
- LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
- CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
- DE LOS JESUITAS, J. Michelet
- LA RELIGIOSA, Diderot

Obras Anatole France

- La azucena roja € 3-50
- El crimen de un académico 3-50
- El pozo de Santa Clara 3-50
- Opiniones de Jerónimo Coignard 3-50
- El hijo de la reina Patoja 3-50
- El maniquí de mimbre 3-50
- El anillo de amatista 3-50
- El olmo del pascio 3-50

Obras de H. Balzac

- A € 2.00 TOMO EMPASTADO
- La musa del departamento.
 - Las rivalidades.
 - El padre Goriot.
 - César Birotteau.
 - La casa de Nucingen.
 - La casa del gato que pelotea.
 - El contrato de matrimonio Modesta Mignon
 - La última encarnación de Vautrin
 - Los chuanes.
 - Los Maranas.
 - Luis Lambert.
 - Juana la Pálida.
 - Reverso de la Historia contemporánea
 - El diputado de Arcis.
 - El primo Pons.
 - Un asunto tenebroso.
 - La misa del alce.
 - La prima Bel
 - El cura de aldea
 - Los Aldeanos
 - La investigación de lo absoluto
 - El hijo maldito
 - Disgustillos de la vida conyugal
 - Ursula Mirouet.
 - Eugenia Grandet
 - Petrilla

Ediciones Mínimas

- A 40 CENTIMOS TOMO
- Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.
 - Lineas, Andrés Terzaga.
 - Meditaciones, M. Medina Betancort.
 - Cartas Amatorias, Mariana Alcoforado.
 - Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
 - Crainquebille, Anatole France.
 - oemas, Guillermo Valencia.
 - Poesias, Edmundo Montagne.
 - Algunas páginas, Rem de Gourmont
 - Sus mejores cuentos, A. Monteavaro.
 - El sexto matrimonio de Barba Azu I.

Rincón Literario

El Duendecillo enredador

Sueña, apretante y testarudo, el timbre del teléfono... Pilar—antes de que la doncella acuda al llamamiento, con rapidez, acaso, proplamente, seguramente inoportuna—vuela hacia el auricular y se apodera de él, victoriosa. Un dulce presentimiento le solivianta el corazón. ¿Será...?

—¿Quién llama?... Sí. No, no está. Ha ido al Consejo de Estado. Sí, tiene una «vista» y tardará en volver. No; tampoco está la señora. ¿Eh? Caballero, Pilar, la antipática... ¡Ah! ¡Miserable! ¡Te he conocido!... No, no atueques la voz, que te he conocido... ¡Te sueña a sueño, a vinazo y a jueguecital! Pero ¡qué sinvergonzón eres!... No, no está mamá, te digo. Estoy solita, sí; no sé dónde andas, desde hace cuarenta y ocho horas. Ayer en la Princesa, aguardándote hasta las mil y pico... ¡lo que es como se pudiese arañar por teléfono, te ponía verde, grandísimo graujal! ¡Calla, calla, bábaro!...

oculta que el teléfono, invento para los seres atareados, prohibe a los enamorados, seres sin prisa, la belleza de la pausa, del silencio, del éxtasis... Romeo y Julieta confiando sus inquietudes a un «M 9 600»; y Diego e Isabel suspirando por medio del «S. 7 335», sentiríanse definitivamente infelices. No obstante, hay que transigir con los adelantos científicos tal cual se nos ofrecen, y aguardar tiempos futuros de perfección.

Con todas sus deficiencias, Pilar y el ausente emplean el hilo eléctrico lebidamente complacidos. La ausencia de los padres ampara el lance. En el oído de la muchacha

penetran, difundiendo voluptosa melodía, las palabras ardientes del enamorado. Pilar sonríe al prodigio de esta voz tan próxima, tan amable, que es cosquilleo y arrullo, pese al obstáculo de la distancia. En ocasiones la chiquilla parece hasta la alucinación de sentir que le roza la oreja el bigote del pícaro interlocutor.

—¿Cómo dices?... Habla más alto, que no se oye bien. Sí; saldremos, supongo, esta tarde... y eso que le he asegurado a mamá, muy formalmente, que tengo un jaqueazo terrible, para quedarme sola... ¿Eh? ¿Cómo? Dime la hora. Sí, sí, dime la hora. ¿Tan importante es esa noticia? Bueno; pues no me teogas en ascuas hasta luego. Anda, pelmazo. Que sí. Ya escucho. ¡Venga, hombre, venga el noticia!

Pilar aguarda. De pronto frunce el ceño. ¿Qué ocurre? Rindámonos a la fatalidad. Bullen en nuestra existencia de todos los días duendecillos revoltosos y pícaros; duendecillos que nos inquietan, nos desazonan, nos mortifican traviesamente cuando menos lo esperamos, haciendo salir de su casa al señor que debía abonarnos una sumal desatando la lluvia más torrencial, cuando íbamos a lucir, en el paseo unos zapatos alucinantes; extraviando la carta que esperamos; hundiéndonos en el enojo de una neuralgia; retrasando el sastrero a la planchadora... Y a uno de estos geniecillos perturbadores se le ocurre ahora interrumpir la comunicación telefónica que, con olvido total del mundo y sus grandezas, mantiene Pilar y su amado precisamente en el momento en que éste iba a comunicarle tal vez la embustería más sensacional de estas últimas cuarenta y ocho horas....

Pilar se agita contrariada, ebria de desesperación.

—¡Central! ¡Central! ¡Oiga... ¿Qué sucede?... ¡Central! ¿Eh? ¡Central! ¡Oiga... ¿Qué?... ¡No, señor!... ¡Aquí no es la fábrica de jabones! ¡Que no, que no es aquí; no, señor!... ¡Central! ¡Central! ¡Vaya a paseo esta telefonista del demonio!

In memoriam

Para Amado Vargas

Yo quiero deshojar sobre tu fosa una flor de los campos que nos vieron recorrer cuando niños de nuestra amada tierra los senderos.

Una flor que haya visto la esmeralda inmensa del potrero, donde íbamos los dos cuando chiquillos en busca de guayabas para el maestro.

Una flor campesina de rubio cáliz y aromados pétalos, que huelva a lo que huelen las montañas de nuestro siempre idolatrado pueblo.

¿Recuerdas de la poza inolvidable de linfas puras y cristales tersos, donde íbamos los dos cuando chiquillos a pescar «olominas» y cangrejos?

Ya todo lo olvidaste. El bosque umbrío donde cojimos «monjos» veraniegos. El cerro que el celaje aderezaba de rojas tintas y vistosos flecos.

Vendré una tarde hasta la fosa tuya a deshojar el ramo de mis versos y a entonar una dulce cancioncila de aquellas que aprendimos con don Héctor...

CARLOMAGMO ARAYA

Jardinería Central

DE OCTAVIO LOAIZA

Avisa al público que por aproximarse el 2 de noviembre, día de finados, llama la atención a su numerosa clientela para que hagan sus pedidos con anticipación.

ESMERO EN TODOS LOS TRABAJOS

Teléfono No. 263 en SAN JOSE

Jardinería de Cartago, 69

La muchachá arroja iracundamente el aparato, desprovisto ya, en aquel luctuoso instante, de la simpatía que su utilidad le otorgaba. Vano es combatir contra las pequeñas cosas: la Fatalidad las movilizaba y confabulaba, implacablemente históricas. Pilar suspira, gime, patatea... De nada le vale su dramático furor. Al fin, dominándose, requiere de nuevo el auricular por ver si resnuda la comunicación con el delicioso ausente, pero cuando, ¡al fin! la «Central» contesta cortés y benévola, Pilar siente pasos próximos, y en el gabinetito comparece su inquisitiva mamá, ya de vuelta...

E. RAMIREZ ANGEL

La España

Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

Cafiaspirina

TABLETAS BAYER DE ASPIRINA Y CAFEINA

es lo único que positivamente alivia en pocos momentos el mas fuerte dolor de oído.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cre... Ginger-ale